## Sécurité routière

#### Un plan illusoire?

→ Davantage de radars automatiques, obligation pour les employeurs de désigner leurs employés flashés en excès de vitesse, casque obligatoire pour les enfants à vélo... Le gouvernement a annoncé 22 mesures pour enrayer la mortalité sur les routes. Les associations de défense des victimes regrettent toutefois: « Quid de la lutte contre la conduite sans permis, et de la réduction de vitesse de 90 à 80 km/h sur le réseau secondaire?»

#### Aérien

#### Air France fragilisée par ses pilotes

→ 2900 emplois menacés, retrait de quatorze avions et fermeture de cina lignes long-courrier en 2016-2017, annonce la direction d'Air-France-KLM, après l'échec, le 20 septembre, des négociations avec les syndicats de pilotes. Ces derniers refusent de voler cent heures de plus par an sans augmentation de salaire. Air France doit pourtant agir face à la concurrence des compagnies à bas coûts et de celles du Golfe, alors que ses équipes travaillent entre 15 et 20 % de moins que certaines compagnies équivalentes (Lufthansa, British Airways...). Le ministre de l'Économie, Emmanuel Macron, a appelé les pilotes, prêts à repasser à l'action, à « prendre leurs responsabilités ». De son côté, le ministre des Finances, Michel Sapin dénonce le « corporatisme » des pilotes.

#### Ils méritent d'être connus

# À l'écoute des malentendants

L Y A UN AN ET DEMI, Marielle, la femme de Jean-Pierre Montaufier, malentendante, revient une énième fois du guichet d'une administration, lassée d'avoir dû faire répéter ses consignes à un employé agacé. Son mari, 69 ans, a alors une idée: « Transformer la perte d'audition, handicap invisible, en un handicap visible. » Avec l'aide du Lions Club de Saint-Martin-de-Crau (Bouches-du-Rhône), où il habite, il conçoit un pin's en forme d'oreille blanche que les malentendants sont invités à accrocher au revers de leurs vêtements. Le but? Indiquer aux autres qu'il faut faire un effort pour faciliter leur compréhension. La France compte 6 millions de malentendants. Parmi eux, plus de 45 % déclarent un mal-être important. Ce qui n'étonne guère



Jean-Pierre: « Ils ne se plaignent jamais, mais toute leur vie subit les conséquences de ce handicap. Leur image d'eux-mêmes en pâtit également. » Pour faire connaître son initiative, Jean-Pierre, modeste et affable, ne ménage pas sa peine. Il a envoyé son pin's à tous les députés et sénateurs, et convaincu les Lions Club de France de le distribuer gratuitement. Il a même décroché le soutien de Charles Aznavour!

**ISABELLE VIAL** 

L'oreille blanche est disponible gratuitement auprès de www.loreilleblanche.fr, des Lions Clubs locaux. Vous pouvez également écrire à insignepoursentendre@gmail.com

#### Afghanistan

### Les humanitaires pris pour cible

NE ATTAQUE ODIEUSE et une violation grave du droit international. » Voilà comment Meinie Nicolai, présidente de Médecins sans frontières, a qualifié les raids américains qui, dans la ville de Kundunz au nord de l'Afghanistan, ont pris pour cible,

dans la nuit du 2 au 3 octobre, un hôpital tenu par l'organisation humanitaire et tué 22 personnes parmi les patients et les personnels soignants. Comment ces frappes aériennes ont-elles pu être déclenchées et durer quarante-cinq minutes alors que cet hôpital était visible

et identifié, ses données GPS ayant été transmises à tous les belligérants? Barack Obama a promis une « enquête complète » et dépêché un général pour mener les investigations. En attendant, ces sinistres « dommages collatéraux » suscitent la révolte de la population contre les forces étrangères et font grossir les rangs des talibans... @



L'aviation américaine a bombardé l'hôpital de Kundunz (Afghanistan), le 3 octobre 2015, faisant 22 morts.

**BENOÎT FIDELIN**